

Granada Hoy

www.gradahoy.com

La huelga de la estiba paraliza los puertos de toda España ▶ 32-33

Jiang: "Quiero devolver al Granada a Primera en un año. Es mi motivación" ▶ DP 2-3

El alcalde confía en que el legado lorquiano llegue en junio de forma progresiva ▶ 11

6-7 LA PROVINCIA HA SUMADO 381 CAMAS, TODAS DEPENDIENTES DEL SAS

Granada alcanza récord de camas hospitalarias en el polémico año de la fusión

● Los centros públicos recuperan puestos y alcanzan la cifra más alta en dos décadas ● El mayor impulso, la apertura del Campus

13 FASE DE PRUEBAS

El Metro logra reducir por primera vez a la mitad las incidencias

● La Junta destaca los avances de los últimos días pero rechaza dar fecha de inauguración

40-41 HOMENAJE A LORCA EN EL 119 ANIVERSARIO DE SU NACIMIENTO



"Llevo a Lorca en mi ADN"

● La cantaora Carmen Linares protagoniza el '5 a las 5' en Fuente Vaqueros

La artista jienense, en la casa natal de Lorca momentos antes de recibir el Pozo de Plata

FOTO: JEL ANDRÉS MOLINA (EPT)

14 DELEGACIÓN DE LA FUSION FOR ENERGY

El examen de los expertos para acoger el acelerador de partículas, en una semana



23 ANALIZAN EL ACUERDO DE INVERSIÓN

C's condiciona su apoyo a Susana Díaz a la supresión del impuesto de Sucesiones

GRANADA

SALUD | CATÁLOGO NACIONAL DE HOSPITALES 2017



La provincia alcanza su cifra más alta gracias al refuerzo de la dotación de los hospitales públicos.

El incremento de camas en los hospitales públicos deja la mejor cifra desde 1999

- Granada tiene ocho centros sanitarios asistenciales y 2.599 puestos, 2,8 por cada mil habitantes
- La mejora de los datos se debe en exclusiva al impulso que ha supuesto la apertura del Campus

S. Vallejo GRANADA

La estadística sanitaria arroja un dato positivo en Granada entre tanta tensión por la crisis que abrió la fusión hospitalaria, ahora en proceso de 'desfusión'. Una situación que ha afectado a todo el sector. Hay un factor fundamental en la medición de la prestación sanitaria que es el número de camas de hospital en cada provincia y que, por primera vez en mucho tiempo, arroja datos positivos. Y no sólo eso, sino que bate récord alcanzando en el año de la fusión (los datos están actualizados a diciembre de 2016), la mejor cifra

de camas de hospital de las dos últimas décadas.

El Ministerio de Sanidad ha publicado ya su *Catálogo Nacional de Hospitales*, una publicación anual en la que recoge todos los hospitales del país, su tipología, propiedad, número de camas y dotación tecnológica. Y Granada ha conseguido mejorar las cifras facilitadas desde 1999, en este caso concreto por el impulso de las camas abiertas en los hospitales públicos y más específicamente con la apertura del nuevo hospital del Campus de la Salud.

En el Catálogo Nacional de Hospitales de 2017, Granada figura con un total de ocho hospitales y

2.599 camas, una cifra superior a la de los 19 años atrás, en los que ha habido subidas y bajadas por la apertura de nuevos centros o por recortes en servicios. En el año de

381

Camas más. Son las que ha ganado la provincia en el último año, todas en hospitales públicos

la fusión y la apertura del Hospital del Campus, Granada ha sumado 381 camas de hospital más, todas en la sanidad pública, pa-

sando de 1.880 camas en 2016 a 2.261 en 2017. El número de camas en la sanidad privada se mantiene fijo en 338, la misma del año pasado y de 2015.

Las camas del sistema público se mantenían igual en los últimos tres años, que eran inferiores al resto por los recortes, y ahora alcanzan la mayor cifra recogida en las estadísticas. Este incremento hace que la ratio de camas por habitante mejore un poco pero aún se quede lejos de lo que recomienda la Organización Mundial de la Salud (OMS). Así, con 2.599 camas de hospital en la provincia (338 privadas y 2.261 públicas) y 912.536 habitantes, la ratio es de

2,8 camas por cada mil habitantes, que mejora en dos décimas respecto al año pasado pero que se sitúa aún lejos de las 8 o 10 recomendadas por la OMS.

En el último año, Granada cuenta con 381 camas de hospital más. Por centros, es el Complejo Hospitalario Universitario de Granada (en 2016 estaba aún la fusión y por tanto se suman las camas totales de todos los centros sanitarios del Virgen de las Nieves, Campus de la Salud y los servicios existentes en San Juan de Dios) el que lidera el ranking con 1.853 camas de hospital. Esta cifra supone 381 más que la recogida en el Catálogo de 2016 (con datos de 2015), que presen-

CAMAS DE HOSPITAL EN LA PROVINCIA DE GRANADA

Hospital	2017	2016	2015	2014	2013	2012	2011	2010	2009	2008	2007	2006	2005
Virgen de las Nieves	1.853*	944	944	944	1075	1075	1075	1075	1075	1075	1075	1072	1057
San Cecilio		528	528	528	637	637	619	619	619	619	619	690	690
San Rafael	166	166	166	164	174	174	174	180	180	180	180	180	180
La Salud	77	79	79	79	79	79	79	76	76	76	72	75	75
La Inmaculada	95	93	93	93	93	93	92	92	92	92	92	92	92
Baza	117	117	117	117	152	152	152	166	166	166	160	160	160
Guadix	82	82	82	82	20	20	20	20	20	20	20	20	20
Motril	187	187	187	187	163	163	163	163	163	163	206	206	206
Loja	22	22	22	22	22	22	22	22	22	22	22	22	22
TOTAL	2.599	2.218	2.218	2.216	2.415	2.415	2.374	2.386	2.400	2.400	2.413	2.493	2.478

*En 2017 se cuenta el Complejo Hospitalario Granada, que suma las camas del Virgen de las Nieves y el Clínico San Cecilio.

Fuente: Catálogo Nacional de Hospitales. Ministerio de Sanidad.





blica. Comparando 2014 con 2017, la privada ha ganado dos camas y la pública, 381, por lo que llevan los hospitales del SAS el liderazgo en el crecimiento de la dotación de camas hospitalarias de la provincia.

Además, la privada pierde camas y por ejemplo en 2008, 2009 y 2010 ofrecían 357 camas, mientras que ahora se mantienen en 338.

Por finalidad asistencial, de los ocho hospitales de la provincia sólo uno es de geriatría y larga estancia (el Hospital de San Rafael, de la Orden de San Juan de Dios), uno quirúrgico (La Inmaculada) y los otros seis (Complejo Hospitalario, La Salud, Baza, Guadix, Loja y Motril), generales. Respecto a su dependencia funcional, el de San Rafael es privado-beneficó de la iglesia; La Inmaculada y La Salud, privados no beneficó y

2.261

Públicas. El 86,9% de las camas de la provincia están en hospitales públicos (2.261 frente a 338)

taba por separado los dos hospitales públicos: 944 tenía el Virgen de las Nieves y 528 el Clínico, haciendo un total de 1.472 camas.

El hospital de San Rafael queda igual con 166 camas; la Inmaculada pasa de 93 camas en 2016 a 95 en 2017 y La Salud (abrió el año pasado su nuevo hospital), pierde dos pasando de 79 a 77.

En la provincia, todos los hospitales mantienen el número de camas del año anterior: 117 el comarcal de Baza, 82 el de alta resolución de Guadix, 22 el de alta resolución de Loja y 187 el comarcal de Motril.

Comparando con el resto de año, en 1999 se consiguió un total de 2.568 camas. Desde aquel año hasta 2003 no dejaron de bajar. En 2005 y 2006 hubo un ligero repunte pero en 2007 comenzó de nuevo la bajada en el número de camas, que se mantuvo hasta 2011. En 2012 volvieron a subir levemente y de nuevo la bajada a partir del 2013 hasta 2017. La menor cifra de camas de hospital se alcanzó en 2014 con 2.216 camas, 336 en la privada y 1.880 en la pú-

el resto, del Servicio Andaluz de Salud. Con concierto funciona el de San Rafael y acreditación docente tienen el Complejo Hospitalario, el comarcal de Baza y el comarcal de Motril.

Por provincias, Granada es la cuarta de Andalucía en número de camas por detrás de Sevilla (4.721 camas), Málaga (4.625) y Cádiz (3.294). A Granada (2.599) le siguen Córdoba (2.023), Almería (1.429), Jaén (1.414) y Huelva (1.293). Respecto al número de hospitales, Málaga ocupa la primera posición con 31 centros. Le sigue Sevilla (22), Cádiz (17), Córdoba (9), Granada (8), Jaén (8), Almería (6) y Huelva (5).

En total, la oferta sanitaria de Andalucía es de 106 hospitales y 21.398 camas, 420 más que en 2016, cuando había 20.978. Y este incremento se debe principalmente al refuerzo de camas en Granada. En el último año han subido de camas Cádiz (5 más), Córdoba (20), Granada (381) y Huelva (24). Se han quedado igual Almería, Jaén y Sevilla y ha bajado Málaga, que perdió diez.

Más tecnología para pruebas, diagnóstico y tratamientos



En tecnología, la apertura del nuevo hospital del Campus supuso un refuerzo de la dotación.

El complejo hospitalario tiene 129 aparatos de última generación

S. V. GRANADA

El Catálogo Nacional de Hospitales recoge no sólo la dependencia del hospital, finalidad asistencial y número de camas ofertadas a la población, sino su dotación tecnológica con los aparatos necesarios para el diagnóstico, tratamiento, intervenciones y, en definitiva, para poder aplicar la Medicina con mejor calidad y los últimos avances tecnológicos.

Y Granada, en esto, también ha mejorado en el último año. Según la estadística,

es el Complejo Hospitalario Universitario de Granada el que ha tenido el mayor aumento de dotación tecnológica, lo que se explica en la apertura del nuevo hospital y el equipamiento y maquinaria adquiridos para su funcionamiento, muchos de última generación y únicos.

Los hospitales públicos de la capital cuentan en total con 129 aparatos frente a los 125 de 2016, lo que supone un incremento de cuatro. También el Hospital Vithas ha ganado en equipamiento.

Por centros, el Complejo Hospitalario tiene 9 TAC (dos más que el año anterior), 5 Resonancias Magnéticas (una más), 5 Gammacámaras (una más), 3 salas de hemodinámica (las mismas), 1 angiografía por susstracción digital (pierde dos), 2

equipo de litotricia extracorpórea por ondas de choque (uno más), una bomba de cobalto (se mantiene), 5 aceleradores de partículas (frente a los 4 del año pasado), 2 tomografías por emisión de fotones (SPECT), una tomografía por emisión de positones, 3 mamógrafos, 3 densitómetros óseos y 89 equipos de hemodiálisis. En toda esta última tecnología se mantienen las cifras del año pasado.

La Salud ha ganado con su nuevo hospital tres Gammacámaras y un densitómetro óseo y ha perdido un SPECT.

En Andalucía, el equipo más numeroso son las salas de hemodiálisis (671 entre todos los hospitales), seguido de los TAC (130 equipos) y mamógrafos (116). Lo que menos hay es bombas de cobalto (3), PET (4) y SPECT (6).

LAS CLAVES

Altas y bajas de hospitales durante el año

El Ministerio de Sanidad recoge en su estadística hospitalaria las altas de nuevos hospitales y las bajas de los que cierran o dejan de funcionar como tal. En su edición de 2017, el catálogo recoge las altas de dos hospitales en Granada de los 7 que abren en España. Son el nuevo Vithas La Salud, que abrió en junio de 2016, y el Hospital del Campus de la Sa-

lud, que funcionó al completo en julio del año pasado pese a que había abierto algunos servicios con anterioridad, pero hasta que no estuvo al cien por cien no se anotó como alta. Respecto a las bajas hospitalarias, aparece el Hospital San Cecilio (pese a que sigue funcionando al no culminarse la fusión y paralización del proceso), la Comunidad Terapéutica Área Norte y el antiguo hospital de La Salud, que sí está completamente cerrado.



La mayoría de camas, en hospitales pequeños

En Andalucía, del total de 21.398 camas de hospital, la mayoría está en centros pequeños de menos de 200 camas. Así, de menos de 200 camas hay 78 hospitales con 5.730 camas; entre 200 y 500 camas son 16 hospitales con 4.300 puestos; de 501 a 1.000 camas existen 8 hospitales con un total de 5.685 camas y de más de 1.000 camas, 4 hospitales que suman 5.683 puestos.

GRANADA

Salud activa el plan de verano para prevenir los efectos del calor

● Se puso en marcha el 1 de junio y estará en vigor hasta el próximo 15 de septiembre

S. V. GRANADA

La semana pasada, concretamente el 1 de junio, Salud activó su plan de verano. Bajo el nombre de Plan andaluz de prevención contra los efectos de las altas temperaturas, estará activo hasta el 15 de septiembre para reducir "el impacto sobre la salud asociado al incremento de la temperatura estival y a posibles olas de calor, para lo que se trabaja de forma coordinada entre las instituciones implicadas y se centran los esfuerzos preventivos en las poblaciones de riesgo", destaca Salud.

Y es que estos días se han superado las temperaturas habituales

Los efectos del calor en el organismo pueden agravar las dolencias crónicas

de la época con termómetros más propios de pleno verano, lo que hizo por ejemplo que mayo haya sido muy cálido. Una situación que puede tener su impacto en la población con el agravamiento de patologías crónicas o de base y la aparición de efectos nuevos que pueden poner en riesgo la salud de las personas.

Los programas de actuación ante el periodo estival se enmarcan en el Programa Salud Verano de la Consejería de Salud y el Plan de Alta Frecuentación del Servicio Andaluz de Salud. Este plan de alta frecuentación es el que toma en cuenta el incremento de pacientes en los centros sanitarios, al igual que en invierno con el frío.



Se tendrán en cuenta las temperaturas para coordinar los recursos y avisar de riesgo.

NIVELES DE ALERTA

Verde

Si el número de días en que las temperaturas máxima y mínima previstas rebasan simultáneamente los valores umbrales es cero, hay "Nivel 0" (ausencia de riesgo) y se representa en color verde.

Amarillo

Si el número de días es uno o dos, se pasa a "Nivel 1" (bajo riesgo) y color amarillo.

Naranja

Si el número de días es tres o cuatro, hay "Nivel 2" (riesgo medio) y se representa con el color naranja.

Rojo

Si son 5 días, sube a "Nivel 3" (alto riesgo), y se representa con color rojo.

La exposición a elevadas temperaturas provoca efectos directos en el organismo. De menor a mayor gravedad está el "stress por calor", definido como las molestias y tensión psicológica asociada con la exposición a elevadas temperaturas; el "agotamiento por calor", que es una moderada enfermedad debida a la depleción de agua y/o sal. Los signos y síntomas incluyen intensa sed, debilidad, mal estado general, ansiedad, vértigo, mareos y dolor de cabeza. La temperatura corporal puede estar normal, por debajo de lo normal o ligeramente elevada (más de 40 grados); y finalmente el "golpe de calor", que es una enfermedad o síndrome caracterizada por una elevada temperatura corporal de origen central, que se incrementa por encima de 40 grados, y con una disfunción del sistema nervioso central que resulta en delirio, convulsiones o coma.

En la respuesta del cuerpo al calor influye por ejemplo la edad, siendo la población mayor y los ni-

ños pequeños los más vulnerables, por una mayor dificultad de control de los mecanismos de regulación de la temperatura. Factores socioeconómicos como la pobreza o el aislamiento social también favorecen el riesgo.

En relación con las medidas a tomar en el presente año, debe tenerse en cuenta que en Andalucía se ponen en marcha, desde hace tiempo, programas de actuación ante el periodo estival por parte de la Consejería de Salud, enmarcadas dentro del Programa Salud Verano de la Consejería y del Plan de Alta Frecuentación del Servicio Andaluz de Salud. En ambas existe un área dedicada a las consecuencias para la salud de las altas temperaturas. Estas actuaciones pasan ahora a formar parte, junto con la de otros organismos de la Junta de Andalucía, del Plan andaluz de prevención contra los efectos de temperaturas excesivas sobre la salud de forma conjunta con el Ministerio de Sanidad.

Un estudio de Atención Primaria investigará las heridas crónicas

R. G. GRANADA

El Distrito Sanitario Granada-Metropolitano ha puesto en marcha un proyecto de investigación sobre la frecuencia y la evolución de heridas crónicas de la piel, las úlceras por presión, en pacientes ancianos inmovilizados. Se trata de un proyecto pionero en el ámbito de la investigación en Atención Primaria y ha sido financiado con 60.000 euros por la Fundación Pública Andaluza Progreso y Salud, de la Consejería de Salud de la Junta.

El estudio SIRUPP está dirigido por el responsable de la Unidad de Atención a Residencias del Distrito Sanitario, Eugenio Vera, que explicó que el 95% de estas úlceras se pueden prevenir, por lo que la formación es fundamental. El estudio incluye un equipo multidisciplinar con participación de profesionales de enfermería,

Se estudiará a 9.000 pacientes del Distrito y colaborarán hasta 280 profesionales

epidemiología, tecnologías de la información y comunicación, documentación clínica y psicología. En concreto, colaborarán 280 profesionales de enfermería de los diferentes centros de salud.

El delegado de Salud, Higinio Almagro, valoró este impulso a la investigación "que se está liderando desde los profesionales de Enfermería y en el ámbito de la Atención Primaria".

Durante los tres años de duración de esta investigación se hará un seguimiento de alrededor de 9.000 pacientes ancianos inmovilizados en el Distrito Sanitario.